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жилищно-коммунальное хозяйство

Определены наиболее 
перспективные регионы России 
для развития ветро- и солнечной 
энергетики

Ученые НИУ ВШЭ разработали 
оригинальную методику оцен-
ки потенциала возобновляемых 
источников энергии. Согласно 
их расчетам, замена на террито-
рии России традиционных спо-
собов получения энергии (сжи-
гания ископаемых ресурсов) 
на солнечную и ветровую гене-
рацию позволит ежегодно эко-
номить около 40 млрд тонн ус-
ловного топлива и сократить на 
80 млрд тонн (в СО2 -эквивален-
те) выбросы парниковых газов.

В мировой практике, как прави-
ло, оцениваются три вида энерге-
тических потенциалов возобнов-
ляемых источников энергии (ВИЭ): 
валовый (теоретический), техни-
ческий и экономический. Ученые 
ВШЭ ввели в свои расчеты допол-
нительные виды потенциалов:

– топливный (задает величину по-

тенциала ВИЭ в тоннах условного 

топлива);

– теплоэнергетический (оценивает 

количество тепловой энергии в Гкал, 

которое можно произвести путем 

преобразования энергии ВИЭ в тепло, 

и, соответственно, экономию тепло-

вой энергии, получаемой при сжига-

нии органических топлив);

– электроэнергетический (показы-

вает, сколько электрической энер-

гии можно выработать, а, следова-

тельно, задает и снижение расхода 

электрической энергии, производи-

мой традиционными методами);

– потенциал ресурсосбережения 

(показывает, сколько ископаемого 

топлива можно сэкономить);

– экологический (оценивает объ-

ем выбросов парниковых газов в ат-

мосферу, которого удастся избе-

жать).

Использование перечисленных 
параметров в расчетах потенциала 
ВИЭ более отчетливо демонстриру-
ет преимущества этих источников 
энергии. Но применить данную ме-
тодику оказалось не так-то просто. 
 Например, для расчета потенциа-
ла ВИЭ на территории России были 
нужны исходные данные по инсо-
ляции территорий в зависимости 
от времени, интенсивности и пов-
торяемости ветров, причем в доста-
точно крупном картографическом 
масштабе. Данных сети метеороло-
гических, аэрологических и акти-
нометрических (измеряющих сол-
нечную радиацию) станций, кото-
рые располагаются на значитель-
ном удалении друг от друга, было 
недостаточно. Поэтому в качестве 
источника исходной информации 
исследователи использовали базы 
данных NASA по ветровой и сол-

нечной активности, предоставля-
ющие однородную информацию с 
шагом 10 долготы и 10 широты.

Кроме этого, российские ученые 
разработали собственную методи-
ку оценки эффективности ветро-
генераторов с различными техни-
ческими характеристиками. Мето-
дика позволяет на основе характе-
ристик ветра на высоте 50 м оцени-
вать производительность ветроге-
нераторов всех классов мощности 
для всех высот. Ее верификацию на 
основе данных ветромониторин-
га в одном из регионов РФ провела 
немецкая инжиниринговая компа-
ния. А сами данные собирали в те-
чение 18 месяцев с использовани-
ем мачт высотой 70 метров.

Расчеты по новой методике по-
казали, что наиболее перспектив-
ны для развития ветроэнергетики 
территории в Южном и Северо-Кав-
казском федеральных округах, за-
полярные территории Северо-За-
падного, Уральского, Сибирского и 
Дальневосточного ФО, а также при-
брежные зоны северо-востока стра-
ны, Камчатки и Сахалина.

Для развития солнечной энер-
гетики перспективными региона-
ми являются юго-западные районы 
страны — Калмыкия, Ставрополь-
ский и Краснодарский края, Рос-
товская, Волгоградская, Астрахан-
ская области. Также этот вид энер-
гетики экономически выгодно раз-
вивать на Алтае, в Приморье, Буря-
тии, Читинской области.

«Предложенный подход позво-
ляет обоснованно разрабатывать 
региональные программы разви-
тия возобновляемой энергетики с 
учетом всех местных источников 
энергии,— говорит один из авто-
ров исследования Георгий Ермо-
ленко.— Так, например, по резуль-
татам работы в начале марта этого 
года правительству Татарстана бы-
ли представлены рекомендации по 
развитию возобновляемой энерге-
тики с оценкой экономических, 
экологических и ресурсосберегаю-
щих эффектов для региона».

Людмила Мезенцева

— наука —

«Мы рассчитываем, что для Почты России этот проект 
окупится ориентировочно к 2022 году»,— говорят в ми-

нистерстве. «В настоящее время за платежи на портале комиссия 
не взимается — хотя в будущем все будет зависеть от заключения 
договоров с предприятиями отрасли»,— поясняет чиновник.

Аргумент комиссии РСПП о задержках средств при оплате ус-
луг через портал системы господин Евраев опровергает отсутстви-
ем претензий к банку-оператору со стороны Банка России: по его 
словам, сроки проведения платежей не выходят за требования 
ЦБ. При этом «сейчас через портал проводятся примерно 280 пла-
тежей в неделю — о „зависании“ каких сумм говорят в РСПП?»,— 
интересуется он.

Обращение РСПП к господину Козаку в Минкомсвязи объясня-
ют тем, что из-за расширения способов оплаты услуг крупные пос-
тавщики услуг, ранее принимавшие их через собственные расчет-
но-кассовые центры, теряют эту монополию — как и ряд регионов, 
также заинтересованных в оплате ЖКУ через сети своих РКЦ. Кро-
ме того, в Минкомсвязи отметили, что далеко не все компании хо-
тели бы работать в открытой и конкурентной среде. «Претензии 
к тому, что платежи, сделанные непосредственно на портале ГИС 
ЖКХ, обрабатываются Почта банком, вообще очень странные,— 
говорит господин Евраев.— Вы когда авиабилеты в интернете по-
купаете, вас не смущает, что платежи идут через банк-оператор, об-
служивающий авиакомпанию? Тут то же самое. Более того, гражда-
не могут оплачивать ЖКУ через любой банк, а ГИС ЖКХ при этом 
значительно расширяет конкурентную среду, предоставляя инфор-
мацию о начислениях и счетах получателей любому банку. Конеч-
но, это разрушает монополизм созданных отдельными компания-
ми расчетно-кассовых центров, вызывает их понятное недовольс-
тво, но для государства целом уходить от такого монополизма пра-
вильно»,— уверен он.

В аппарате господина Козака подтвердили получение законопро-
екта РСПП. По данным „Ъ“, ранее с аналогичным письмом к нему об-
ращалось «Интер РАО» — Минкомсвязи и Минстрою уже поручено 
«проработать и представить согласованные предложения».

Олег Сапожков

РСПП просит 
упростить 
ГИС ЖКХ
— информационные технологии —
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Для финансирования мероприятий по подготов-
ке к проведению ЧМ-2018 необходимы серьезные ин-
вестиции, и Нижегородский водоканал в апреле при-
влек долгосрочный кредит банка «Открытие» под вы-
годный процент. Заемные средства — 770 млн руб. — 
предназначены для реконструкции автозаводского и 
московского напорных коллекторов, а также второго 
этапа модернизации главной насосной канализацион-
ной станции. Часть привлеченных средств пойдет так-
же на рефинансирование ранее взятых кредитов: за 
счет более низкой ставки водоканал снизит свою фи-
нансовую нагрузку. 

Очистка сетей в районе строящегося стадиона и ре-
конструкция двух коллекторов позволят обеспечить 
надежное водоотведение в Канавинском районе, ко-
торый через год станет центром футбольного празд-
ника. Проекты, приуроченные к чемпионату, будут за-
вершены к концу 2017 года. Но на этом работы по ста-
билизации городской системы водоотведения не за-
вершатся. «Мы разработали масштабную программу 
по очистке всех городских коллекторов на ближай-
шие три года, чтобы наша канализация наконец-то 
стала работать так же эффективно, как и при ее вво-
де в 1970–80 годах», — сообщил директор водоканала 
Александр Прохорчев. Накопленный за десятилетия 
недоремонтов ущерб в одночасье не ликвидируешь, но 
начавшаяся в прошлом году очистка заиленных труб 
уже дала видимый результат в заречной части города. 
За счет очистки более двух километров каланчевско-
го коллектора удалось нормализовать работу канали-
зации по проспекту Ленина и в некоторых частях Авто-
заводского района: во многих домах высохли подвалы, 
вода ушла из переполненных колодцев.

До конца 2017 года будет завершена и модерниза-
ция двух аэротенков Нижегородской станции аэрации 
(НСА), что позволит существенно повысить качество 
очистки сточных вод, сбрасываемых в Волгу. Неодно-
кратные проверки Росприроднадзора и Роспотреб-
надзора подтвердили, что и старые аэротенки вполне 
справляются с очисткой стоков, однако в год экологии 
водоканал продолжает работу по повышению эффек-
тивности работы НСА, которая в прошлом году прове-
ла полный цикл биологической очистки 246 млн кубо-
метров сточных вод. «Нижегородская станция аэра-

ции — это очень серьезное инженерное сооружение, 
и водоканал проводит большую работу на этом объ-
екте. Очищенные стоки, сбрасываемые в Волгу, имеют 
качество гораздо лучшее, чем вода в реке выше водо-
выпуска. Можно сказать, водоканал делает Волгу чи-
ще», — отметил по этому поводу председатель комис-
сии по общественному контролю при Общественной 
палате Нижегородской области Александр Сериков. 
Заключительным этапом модернизации станции аэ-
рации должна стать установка системы ультрафиоле-
товой очистки стоков. Правда, с закупкой этого обору-
дования городское предприятие подвел ненадежный 
подрядчик, с которым водоканал намерен в судебном 
порядке урегулировать вопрос возврата денег по кон-
тракту либо самой УФО-системы. 

Плановые работы полным ходом идут и на объектах 
городского водоснабжения. Завершена модернизация 
насосного оборудования первого, второго и дополни-
тельного подъемов на водопроводной станции «Мали-
новая гряда». Ресурс многих насосов был практически 
исчерпан, возраст некоторых агрегатов превышал 40 
лет. Замена старых насосов на современные и эконо-
мичные в совокупности с автоматизацией их управле-
ния позволила повысить надежность забора и беспе-
ребойной транспортировки воды. Помимо оптимиза-
ции гидравлических режимов водоканал одновремен-
но сокращает затраты на энергопотребление, экономия 
от внедрения новой техники оценивается в 20–30%. На 
все насосные станции проложены кабельные линии оп-
товолокна с выводом в диспетчерскую. 

Осенью прошлого года замена насосов была завер-
шена на Новосормовской водопроводной станции. На 
ней же сейчас обустроена современная химико-бак-
териологическая лаборатория. Ее эксперты теперь 
могут в постоянном режиме контролировать качество 
питьевой воды по всему периметру заречной части 
Нижнего Новгорода. До конца года планируется за-
вершить реконструкцию насосного оборудования на 
Слудинской водопроводной станции. В рамках своей 
инвестиционной программы Нижегородский водока-
нал до 2019 года вложит еще 300 млн руб. в реконструк-
цию водопроводных и канализационных подкачиваю-
щих насосных станций. 

Большая работа ведется на предприятии и по при-
нятию в эксплуатацию бесхозяйных сетей. По словам 
заместителя генерального директора водоканала Ми-
хаила Шмелева, в прошлом году на баланс было при-
нято в шесть раз больше бесхозяйных сетей водоснаб-
жения и в девять раз — канализационных сетей. «А за 
первый квартал 2017 года мы приняли почти столько 
же никому не принадлежащих объектов водоснабже-
ния и водоотведения, сколько за весь позапрошлый 
год», — подчеркнул Михаил Шмелев. Администраци-
ей Нижнего Новгорода поставлена серьезная задача, 
чтобы бесхозных труб, чреватых постоянными проры-
вами и протечками, в городе не осталось совсем. Во-
доканал активно подключился к решению и этой про-
блемы. Ведь главная миссия предприятия остается не-
изменной — качественное и надежное водоснабжение 
и водоотведение в Нижнем Новгороде. ре
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Путь воды
ОАО «Нижегородский водоканал» успешно продолжает программу модер-
низации водоканализационного хозяйства Нижнего Новгорода. На компа-
нию легла немалая часть важных задач по подготовке городских сетей к 
чемпионату мира по футболу 2018 года. Однако и о плановых работах по ре-
конструкции водозаборных станций и системы очистки стоков на пред-
приятии не забывают. 

 признанных ква-
лифицированны-

ми объектами, функциониру-
ющими на основе использова-
ния возобновляемых источни-
ков энергии, лицам, которым 
такие объекты принадлежат 
на праве собственности или 
на ином законном основании». 

Как отмечает господин Ко-
миссаров, согласно данному 
нормативному акту, критери-
ями предоставления субси-
дий являются: признание объ-
екта квалифицированным ге-
нерирующим объектом; уста-
новленная мощность генери-
рующего объекта не превы-
шает 25 МВт; генерирующий 
объект введен в эксплуатацию 
со дня вступления в силу ФЗ 
«О внесении изменений в от-
дельные законодательные ак-
ты Российской Федерации в 
связи с осуществлением мер 
по реформированию Единой 
энергетической системы Рос-
сии»; в отношении лица, кото-
рому генерирующий объект 

принадлежит на праве собс-
твенности или на ином закон-
ном основании, не возбужде-
но производство по делу о не-
состоятельности (банкротс-
тве) и не имеется вступивше-
го в силу решения судебного 
органа о признании несостоя-
тельным (банкротом); юриди-
ческое лицо, которому гене-
рирующий объект принадле-
жит на праве собственности 
или на ином законном осно-
вании, не находится в стадии 
ликвидации. 

«Полагаем, что такие меры 
государственного стимулиро-
вания, как введение механиз-
ма продажи мощности ква-
лифицированных генериру-
ющих объектов, субсидии на 
технологическое присоедине-
ние, возможность получения 
инвестиционного налогово-
го кредита, не являются доста-
точными мерами для привле-
чения инвестиций в сферу аль-
тернативной энергетики», — 
считает господин Комиссаров. 

Леонид Примак, директор 
центра энергосбережения, 
энергоэффективности, эколо-
гического и энергетического 
аудита Института отраслевого 
менеджмента (ИОМ) РАНХиГС, 
указывает на то, что в настоя-
щее время в России действует 
положение, согласно которо-
му разработчики и создатели 
ветровых (ВЭУ) и солнечных 
(СЭУ) сетевых электрогенери-
рующих установок имеют пра-
во на компенсацию своих за-
трат за каждый подтвержден-
ный киловатт использования 
установленной мощности, КИ-
УМ (с коэффициентом не ни-
же 0,7). Все сертификацион-
ные испытания и квалифика-
ционные проверки проводят 
специалисты некоммерчес-
кого партнерства «Совет рын-
ка». «Де-факто эти испытания 
проводятся следующим обра-
зом. В определенный момент 
времени на вновь построен-
ную ветровую или солнеч-
ную электростанцию приез-

жают специалисты НП с изме-
рительной аппаратурой и в те-
чение месяца снимают пока-
зания приборов учета генера-
ции мощности. Если все про-
ходит удачно, то счастливый 
владелец „зеленой“ электро-
станции получает квалифи-
цирующие сертификаты, да-
ющие ему право на компенса-
цию понесенных расходов на 
уровне  120–130 тыс. рублей за 
каждый установленный кило-
ватт», — рассказывает госпо-
дин Примак. 

При этом он считает, что в 
России генерируется в тысячу 
раз меньше «солнечной» элек-
троэнергии, чем в Китае, пото-
му что у нас отсутствуют необ-
ходимые ветры или они обла-
дают резко сезонным и край-
не неустойчивым характером. 
Другая причина — малое чис-
ло солнечных дней: среднего-

довые 500-600 Вт/кв. м сочета-
ются с «зимними» 100–200 Вт 
и «летними» 700–800 Вт/кв. м. 
Чтобы оценить масштаб про-
блемы, достаточно вспом-
нить, что, например, в Арме-
нии среднегодовая инсоляция 
составляет 1,5 кВт/кв. м. Также 
он указывает на полное от-
сутствие на рынке ветро-сол-
нечной электроэнергетики се-
рийных российских разрабо-
ток мирового уровня. 

Единичные примеры 
Василий Минаев, генераль-
ный директор SolarEn, гово-
рит: «Сегодня пока что нет чет-
ко прописанных механизмов 
оформления объектов альтер-
нативной энергетики, если 
мы говорим про микрогенера-
цию в рамках домохозяйств и 
предприятий для собственно-
го использования. Существу-
ет пока что единичный опыт 
подключения частной солнеч-
ной электростанции к сети. 
Пока что в рамках этого опыта 
стало возможным отдавать из-
лишки вырабатываемой элек-
троэнергии в общую сеть и до-
бирать электроэнергию из се-
ти при необходимости». 

Он уверен, что выработ-
ка простой процедуры офор-
мления подобной схемы для 
частных домов и предпри-
ятий даст значительный тол-
чок для развития альтерна-
тивной электроэнергетики 
в стране именно на уровне 
предприятий и домохозяйств. 
«Когда такая схема будет опи-
сана на уровне законодательс-
тва, затраты на установку сол-
нечных электростанций смо-
гут быть снижены практичес-
ки в два раза, так как будуще-
му владельцу солнечной элек-
тростанции не нужно будет ре-
шать вопрос накопления элек-
троэнергии, то есть не нужно 
будет ставить громоздкие и 
дорогостоящие аккумулято-
ры, чтобы покрывать перио-
ды, когда солнечная электро-
станция не производит элек-
тричество. Вместо этого будет 
использована общая электро-
сеть», — поясняет он.

Кирилл Орлов

Голый энтузиазм

В России генерируется в тысячу 
раз меньше «солнечной» электро-
энергии, чем в Китае
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— альтернативные источники —


